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Délégation des conseils consultatifs et éducation
Madame Dominique BOISSEAU-RAPITEAU

Conseillère Municipale
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Monsieur le Maire-Président Luc BOUARD
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« LA CULTURE AGGLO YONNAISE »

Rapporteur (s) : Monsieur DOMINAULT

11 membres : Claude DOMINAULT/Guy DURAND/Bernard GRASSET /Patrick WEBERMANN/Christian HIOU/ 

Marc DELARCHAND /Madeleine ENTZMANN/Raymond GENTY/Mario LEONARDI/Claudine 

PAQUEREAU/Marianne SZABO

GROUPE DE TRAVAIL N°1
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LE CONTEXTE

La culture peut-être définie comme un « ensemble lié de manières de penser, de sentir et 

d’agir, plus ou moins formalisées, qui, étant apprises et partagées par une pluralité de 

personnes, servent d’une manière à la fois objective et symbolique à constituer ces personnes 

en une collectivité particulière et distincte »

La ville de La Roche-sur-Yon et son agglomération sont riches d’histoires, de 

coutumes et de traditions qui ont construit leur identité. Comment faire de la culture 

un atout pour l’affirmation de l’identité agglo-yonnaise ?

LES OBJECTIFS 

Nous proposons donc aux conseillers Sages de poser un diagnostic sur les actions 

culturelles sur le territoire agglo-yonnais puis de proposer des axes d’amélioration en 

termes de valorisation de l’identité agglo-yonnaise.
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ANALYSE 

LES RENCONTRES AVEC LES INSTITUTIONNELS :

• Maximilien SCHNEL Adjoint à la culture 

• Philippe PORTE, Adjoint

• Martine CHANTECAILLE Conseillère municipale

• Jean-François BRUNEL Directeur des services culturels

• Florence FAIVRE Directrice du GRAND’R 

.
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LES RENCONTRES AVEC LES ACTEURS :

• FUZZ-YON- Radio GRAFFITI- LA SOULERE, 

• SEV (Société des écrivains de Vendée)

• Guy ROY (Prymosta)

• Chantal BOQUIEN (Arts Pluriels)

• Laurent BRETHOME (LMV Le menteur volontaire )

• Guy DURAND, Bernard GRASSET, Yvon QUINIOU

Et les pensées de Claude DOMINAULT 

ANALYSE
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LES RENCONTRES AVEC LES MAIRES :

Les maires des communes de l’Agglomération :

• Aubigny-Les Clouzeaux, Dompierre-sur-Yon

• Fougeré, La Chaize-le-Vicomte, La Ferrière

• Landeronde, Le Tablier, Mouilleron-le-Captif

• Nesmy, Rives de l’Yon, Thorigny, Venansault

Les maisons de quartier de La Roche-sur-Yon, l’AMAQY

ANALYSE
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LES REUNIONS DE TRAVAIL

MÉTHODES DE TRAVAIL

Le Groupe GT1 s’est réuni deux jeudi matin par mois, du 21 

octobre 2021 au 2 juin 2022 (soit 12 réunions). 

Les sages GT1 se sont repartis les rencontres avec :

• Les maires des communes, l’AMAQY, certains institutionnels et  

acteurs de la culture.

• L’ensemble des comptes rendus, accompagnés d’illustrations 

complémentaires font l’objet d’un dossier détaillé de restitution de 

la mission de fin de mandat. 
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DEFINITION

LA CULTURE

• La Culture, dans son sens le plus large, est considérée 

comme, l’ensemble des faits distinctifs, spirituels et 

matériels, intellectuels et affectifs, qui caractérisent une 

société ou un groupe social. 

• Elle englobe, outre les arts et les lettres, les modes de vie, 

les droits fondamentaux de l’être humain, les systèmes de 

valeur, les traditions et les croyances.
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EVENEMENTS CULTURELS 
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EVENEMENTS CULTURELS 
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REFLEXIONS

L’ÉVOLUTION DE LA CULTURE

• L’approche classique

• Les principes depuis 1789

• La déconstruction du XXIe siècle

• L’intelligence artificielle

• Culture et humanisme
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PROPOSITIONS

RAPPEL: LES SPECTACLES EXISTANTS

L’ensemble des spectacles proposés à La Roche-sur-Yon semble 

donner toute satisfaction :

• Festival du Film

• Grand’R et Fuzz’Yon

• Folles journées

• Printemps musical

• Roulez jeunesse

• Sans oublier les spectacles dans les communes agglo yonnaises  

(Face et Si…)
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PROPOSITIONS

ACTION 1

PROMOUVOIR ET CRÉER DES ÉVÈNEMENTS

• Festivals de théâtre-Agglo et de chorales-Agglo

• Exposition de peinture (Baudry, Golly, Rabier)

• Tournoi d’échecs des villes impériales

• Petite bataille napoléonienne au 14 juillet

• Salon du livre yonnais

• Opéra en plein air en juillet

• Recherche de mécénats
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PROPOSITIONS

ACTION 2

CRÉATION DE LIEUX CULTURELS

• Lieu destiné aux associations et acteurs de la culture Agglo 

• Salle de rencontre et d’expositions (peinture, livres, musique)

• Maison des artisans place de la vieille horloge

• Programmation du musée avec espaces  thématiques

• Identité napoléonienne mais aussi urbanisme

• Utilisation de bâtiments disponibles

• Le Concorde. L’ancienne école ND du Roc. Maison des artisans. 

Patrimoine désaffecté des communes
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PROPOSITIONS

ACTION 3

EMBELLISSEMENT DE LA VILLE ET DES CENTRE-BOURGS

• Poursuivre les fresques murales pour apporter de la couleur.

• Prolonger l’animation des animaux de la Place Napoléon

• Vers d’autres points (ronds-points boulevards, quartiers)

• Développer le végétal et l’eau (pentagone, quartiers, entrées de 

ville, centres-bourgs)

• Encourager l’innovation contemporaine

• Dans le respect des spécificités patrimoniales 
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PROPOSITIONS

ACTION 4

SERVICES INTERCOMMUNAUX

• Offrir des navettes entre communes et lieux de culture

• Mutualiser les moyens (Matériel, accompagnement 

numérique, communication)

• Accentuer les réseaux culturels (Médiathèques et autres…)



Page 19

PROPOSITIONS

ACTION 5

PARCOURS DÉCOUVERTE ET MÉMOIRE

• Aménager des parcours de découverte dans notre campagne

• (Biodiversité, territoire naturel et agricole) en présentant 

l’histoire et la mémoire des lieux (faits de guerre, patrimoine 

historique, autres évènements)

• Assurer une trame de liaisons douces entre les communes,

ponctuée par les sites naturels remarquables

• Prioriser le projet des vallées à travers l’Agglomération, de 

Dompierre au Tablier en passant par La Roche-sur-Yon
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MÉMOIRES DE CONSEILLERS SORTANTS

Raymond GENTY

Mario LEONARDI

Marianne SZABO

Leurs parcours à travers les groupes de travail.

Merci à eux

PARCOURS DE SAGES 
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REMERCIEMENTS

Nous tenons à remercier 

Les maires, les élus, les directeurs, les acteurs de la culture 

qui nous ont réservé un accueil spontané et constructif

nous permettant d’analyser le potentiel culturel et patrimonial de  

l’Agglo et d’échanger sur son évolution. 

Un remerciement particulier à Dominique Rapiteau-Boisseau

et à son équipe

Le Groupe GT1 (La culture Agglo-yonnaise)

vous remercie pour votre écoute

Le 24 juin 2022



« LE VOTE COMME ACTE CITOYEN »

reportée sur l’année 2022-2023.

GROUPE DE TRAVAIL N°2

Page 20



« BÉNÉVOLAT ET PÉRENNITÉ DES

ACTIONS SOLIDAIRES »

Proposée en 2020 et reportée en 2021 en raison du contexte 

sanitaire ;

Clôturée suite à la présentation du rapport final en séance de mi-

mandat en février dernier. 

GROUPE DE TRAVAIL N°3
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« Les Sages sont sollicités pour poser un diagnostic sur les liens entre les villes jumelées sur le territoire yonnais 

puis proposer des axes d’amélioration en termes de maintien du lien et d’échanges à construire avec celles-ci »

« LE JUMELAGE ET LES ECHANGES AVEC LA 

VILLE DE LA ROCHE-SUR-YON »

Rapporteur (s) : Monsieur LEFORT.

GROUPE DE TRAVAIL N°4

GROUPE DE TRAVAIL N°2
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Sommaire

1. Historique des jumelages et partenariats

2. Des partenariats à l’étranger pour quoi faire ?

3. L’organisation des échanges à La Roche-sur-Yon

4. Diagnostic : la situation actuelle des échanges

5. Les axes d’amélioration

6. Les jumelages et partenariats dans les communes de l’Agglo

7. Remerciements
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1. Historique des jumelages et partenariats : 4 contextes

Volonté de développer le sentiment d’appartenance à la nation

Européenne ; l’Europe unie étant un gage de paix.

C’est dans ce cadre que des jumelages de LRSY ont été conclus

sous l’impulsion de Jacques AUXIETTE, maire de LRSY :

• En 1980 avec COLERAINE (57 000 hab.. Irlande du Nord)

pendant le conflit entre catholiques et protestants,

• En 1982 avec CACERES (96 000 hab.. Espagne) pendant la

période de transition entre le franquisme et avant l’entrée de

l’Espagne dans l’UE en 1986,

• En 1990 avec BURG (24 000 hab.. ex-RDA) suite à la

réunification des 2 Allemagnes en 1990,

• En 2003 avec SINT NIKLAAS (125 000 hab.. Belgique).

1) Réconciliation des peuples après la guerre 39-45

2) Paix et construction européenne

• Volonté du Général de Gaulle et du chancelier Adenauer de réconcilier 

les peuples allemand et français,

• Un tiers des jumelages de communes françaises concerne des villes 

allemandes,

• Le 1er jumelage de LRSY en 1968 avec GUMMERSBACH 53.000 hab..

(Maire Paul CAILLAUD).
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1. Historique des jumelages et partenariats (suite)

Solidarité entre pays Nord-Sud, coopération entre pays industrialisés

et pays « en voie de développement » en privilégiant les rapports

humains. C’est dans ce contexte que les partenariats suivants ont

été conclus :

1988 : TIZI-OUZOU (135 000 hab.. Algérie-Kabylie)

1989 : COSTACHE NEGRI (2 800 hab.. Roumanie)

1995 : TAMBACOUNDA (82 000 hab.. Sénégal)

1996 : AL YAMOUN (20 000 hab.. Palestine)

Echange entre continents pour élargir l’horizon des populations, avec

les jumelages et partenariats suivants :

1982 : DRUMMONDVILLE (80 000 hab.. Canada-Québec)

1991 : ZIBO (4,7 millions hab.. Chine) – Pacte d’amitié

3) Coopération solidaire

4) Ouverture sur le monde



Page 29

5) Le réseau REVE

• Rhodes-Grèce : Afandou 6 000 hab..  (1994)

• Pays-Bas : Assen  68 000 hab.  (1994)

• Danemark :  Hørsholm 25 000 hab.  (1994)

• Finlande : Oulainen 7 000 hab. (1997)

• Suède :  Leksand  6 000 hab. (1997)

Créé au mois d'octobre 1994 autour des villes jumelles européennes à l’initiative de La Roche-

sur-Yon, le réseau REVE (REseau des Villes Européennes) a pour objet :

1. Aider des jeunes en formation professionnelle à effectuer un stage

2. Faciliter les contacts entre les acteurs économiques des territoires de villes membres 

du réseau

3. L’échange d'expériences et de savoir faire sur des thématiques en lien avec les 

compétences des collectivités locales.

1. Historique des jumelages et partenariats (suite)

Burg, Cáceres, Coleraine, Gummersbach, Costache-Negri, LRSY

Le réseau REVE : 5 autres villes européennes

Le réseau REVE : 6 villes partenaires européennes
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2. Des partenariats à l’étranger pour quoi faire ?

Les domaines d’actions 

• Jeunesse (rencontre entre jeunes,…)

• Education-formation (stages, séjours linguistiques,…)

• Culture (échanges, participation à des manifestations entre villes partenaires,…)

• Environnement-urbanisme (valorisation de l’expertise technique de la collectivité et du 

territoire)

• Développement économique (en relation avec ORYON)

• Citoyenneté, solidarité (actions humanitaires)

• Sport (participation croisée à des évènements sportifs,…)

Les objectifs 

1. Rassembler autour de projets citoyens porteurs de sens

2. Développer le rayonnement, l’attractivité de la Ville

3. S’enrichir mutuellement par des partages d’expérience

4. Renforcer la conscience européenne des citoyens 

yonnais
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3. L’organisation des échanges à LRSY
Le cadre

La ville est seule compétente pour décider de la mise en place de partenariats avec des villes 

étrangères. Elle est « Maître d’ouvrage » dans les relations avec les villes partenaires.

Le service des Relations Internationales de la Ville

Service municipal composé de 2 personnes rattaché au cabinet de M. Le Maire :

 Met en œuvre la politique municipale d’action internationale de la ville,

 Possède le label de l’UE « Centre d’information Europe Direct » depuis 2009. (4 

en PDL, 48 en France) Il intervient sur toute la Vendée pour expliquer le rôle de 

l’Europe,

 Il possède le label national RITIMO (Réseau d’information et de documentation pour 

la solidarité et le développement durable).

L’AEIN

L’AEIN (Association pour les Échanges Internationaux et Nationaux) créée en 

1977 est une association loi de 1901 qui fonctionne avec des bénévoles et un 

secrétariat permanent salarié à mi-temps. Ses relations avec la Municipalité sont 

régies par une Convention renouvelée tous les 3 ans.

Les activités de l’AEIN :

 L’AEIN facilite et organise les échanges dans les domaines : famille,

scolaire, culture, sport dans le cadre de la convention,

 Organisation en 7 commissions : avec les 6 villes jumelles et 2 villes

partenaires (Costache-Negri et Tambacounda),

 Cours de langues (Anglais, Allemand, Espagnol).
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11 en Europe, 

2 en Afrique,

1 en Amérique du Nord, 

2 en Asie

6 villes jumelles : 
• Burg, Cáceres, Coleraine, Drummondville, Gummersbach, Tizi-Ouzou.

5 villes partenaires :
• Al Yamoun, Costache Negri, Sint Niklaas, Tambacounda, Zibo.

5 villes réseau REVE : 
• Afandou, Assen, Horsholm, Leksand, Oulainen.

Le services des RI ne fait pas de distinction entre ces 3 catégories de villes, on ne parle 

plus que de « VILLES PARTENAIRES ».

Un réseau de 16 villes sur 4 continents

4. Diagnostic : les villes partenaires
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4. Diagnostic (suite) : situation des échanges

1. Les échanges via l’AEIN (7 commissions - 8 villes partenaires)

Séjours 
découverte

Echange 
jeunes

Culture Sport Coopération Total 

Gummersbach-Burg (J) x x x x 4

Caceres (J) x x x x 4

Coleraine (J) x x x x 4

Drummondville (J) x x x x 4

Tizi-Ouzou (J) x x x x x 5

Costache-Negri (P) x x x x 4

Tambacounda (P) x x x 3

Afin d’établir ce diagnostic, nous avons rencontré  le service des RI (Hélène Crépeau) et l’adjoint en 

charge des échanges internationaux  (Philippe Porté) ainsi que L’AEIN (Président et vice-présidente).

Nous leur avons ensuite demandé le détail des échanges par ville partenaire depuis 5 ans, ceci afin de 

mesurer le niveau d’échanges avec chacune des villes et de voir les partenariats actifs et ceux moins actifs.

l’AEIN nous a transmis les bilans détaillés des échanges par ville de 2014 à 2019.

Le service des RI nous a remis une répartition des thématiques d’échanges par ville mais, malgré nos 

sollicitations, ne nous a pas donné le détail des échanges depuis 5 ans.

Notre diagnostic n’est donc que partiel et nous le regrettons.

L’AEIN entretient des relations régulières avec ces 8 villes 
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4. Diagnostic : situation des échanges (suite)
2. Les échanges via le service des RI : tableau des collaborations par 

thématiques

Jeunesse
Education-
formation

Culture
Environnement-

urbanisme
Dévelop. 

économique
Citoyenneté Total 

8 villes ayant une commission AEIN
Gummersbach (J) x x x x 4

Burg (J) x x x x x 5

Cáceres (J) x x x x x 5

Coleraine (J) 0

Drummondville (J) x x x x x 5

Tiizi-Ouzou (J) x x 2

Costache-Negri (P) 0

Tambacounda (P) x x x x 4

3 villes sans commission AEIN
Al Yamoun (P) x x 2

Zibo (P) x x x x 4

Sint Niklaas (P) 0

5 villes du réseau REVE 0

Aucune information d’échanges avec 8 villes : oubli ou réalité ?
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4. Diagnostic (suite) – synthèse des échanges

Echanges réguliers avec 10 villes partenaires :  

 les 8 villes ayant une commission AEIN 

 2 autres villes partenaires (Al Yamoun et Zibo)

Aucune information d’échanges avec 6 villes :

L es 5 villes du réseau REVE 

 Sint Niklaas (partenariat tripartite avec Tambacounda)
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5. Les axes d’amélioration

1) LE CONSTAT

• Tous les partenariats sont anciens (+ 30 ans), 

• 3 villes partenaires et 5 villes du réseau REVE n’ont pas de commission AEIN,

• L’AEIN est confrontée à une diminution du nombre de bénévoles, la fréquentation des 

cours de langue est en baisse. Nouveau président depuis un an qui a la volonté de 

redynamiser les échanges et d’aller vers les jeunes. Mise en place d’un plan d’actions en 

2022 suite à un audit dans le cadre d’un DLA (Dispositif Local d’Accompagnement),

• Le fonctionnement du service des RI repose essentiellement sur une personne (point de 

fragilité),

• Suite à une rencontre du GT4 avec le service international de la CCI, on nous a dit que 

les échanges concernant les villes partenaires étaient peu fréquents,

• Déficit de communication : la population yonnaise n’est pas assez informée des 

échanges internationaux de la ville et de l’existence de l’AEIN,

• Collaboration entre le service des RI et l’AEIN : même si les relations s’améliorent 

depuis 1 an, la coopération dans l’organisation des échanges apparaît encore insuffisante. 

Les locaux séparés ne facilitent pas la communication entre les deux structures.
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5. Les axes d’amélioration (suite)
2) LES SUGGESTIONS

 Un nouveau partenaire pourrait redynamiser les échanges. Cependant l’objectif premier est de

consolider les partenariats existants qui sont déjà nombreux,

 Utiliser davantage les compétences et le réseau de la CCI pour développer le volet économique

dans les échanges internationaux,

 S’appuyer sur l’OSY (Office des Sports Yonnais) pour fédérer les clubs autour d’échanges « sport »,

 Privilégier les échanges entre les jeunes des villes partenaires, associer les CMJ qui peuvent avoir

un effet mobilisateur dans les établissements scolaires,

 Communiquer davantage auprès de la population sur les échanges internationaux,

• Pour améliorer la collaboration entre le service des RI et l’AEIN,, voici nos suggestions :

1. Associer 1 ou 2 élus au conseil d’administration de l’AEIN, comme c’est le cas dans la 

plupart des comités ou associations de jumelage. C’est un droit légitime en contrepartie des 

subventions accordées par la ville qui pourrait permettre d’harmoniser les relations.

2. Organiser les échanges en commun avec les villes partenaires ayant une commission AEIN. 

Les 40 ans de jumelage avec Drummondville et Cáceres en septembre prochain sont 

l’occasion de travailler en synergie pour la réussite de cet évènement marquant.,

3. Etudier l’intérêt ou non d’ajouter des commissions à l’AEIN pour les villes partenaires n’en 

n’ayant pas,

4. Sur le site internet  de la ville, mettre un lien vers l’AEIN et réciproquement sur le site de l’AEIN, 

mentionner le service des RI.
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6. Jumelages et partenariat dans l’Agglo-Yonnaise
8 communes de l’agglo sur 12 ont des jumelages ou partenariats

Nous avons élaboré un questionnaire qui a été soumis aux communes avec une demande de rencontre. 2 

rencontres ont eu lieu et 4 questionnaires remplis.

Aubigny-Les Clouzeaux

 Jumelage avec SWANFELD ville allemande depuis 1989

Dompierre-sur-Yon

 Pas de jumelage mais des échanges avec EL GUETTAR (Tunisie), HANGZHOU (Chine) et  ATH YENNI (Algérie)

La Chaize-le-Vicomte

 Jumelage avec SANGALHOS ville portugaise

La Ferrière

 Jumelage avec WANDLITZ ville Allemagne de l’Est. 128 Ferriérois sont allés en Allemagne pour les 25 ans de 

jumelage en mai dernier.  (N’a plus de relations avec NOTRE DAME DU BON CONSEIL au Québec depuis 10/15 

ans)

Mouilleron-le-Captif

 Jumelage avec ROMMERSKIRCHEN ville allemande

Nesmy

 Jumelage avec BURGGEN ville allemande

Les Rives de l’Yon

 Jumelage avec 3 villes (RÔTHENBACH Allemagne, SILKSTONE Angleterre, CRASNA  Roumanie) et partenariat 

avec 1 ville (AVENIR Québec près de Drummondville)

Venansault

 Jumelage avec 3 villes étrangères : WOLIN Pologne, KURSTERDINGEN  Allemagne (accueil de 38 allemands le 

27 mai pour la signature de la charte de jumelage), Espagne VILLAESCUSA) et 1 ville (Savoie MERCURY) française 

4 communes sur 12 de l’agglo n’ont pas de jumelage
Fougeré, Landeronde, Le Tablier, Thorigny
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6. Jumelages et partenariat dans l’Agglo-Yonnaise (suite)
Organisation des échanges

 Les échanges sont gérés par un comité ou une association de jumelage en partenariat avec la 

municipalité, celle-ci participant aux échanges et organisant les rencontres entre élus,

 La rubrique « international » des sites internet des villes de l’agglo dirige le visiteur vers l’association 

de jumelage,

 Les comités ou associations d’échanges sont souvent confrontés à un manque de bénévoles 

(souvent encore gérés par les personnes à l’origine des relations),

 Les communes de l’agglo ont peu de relations entre-elles au niveau international. Des 

déplacements en commun pourraient être envisagés :  7 communes de l’agglo ont des échanges avec 

l’Allemagne,  2 avec le Québec, 2 avec l’Algérie, 2 avec la Chine,

 Une mutualisation du service des relations internationales au niveau agglo ne semble pas 

souhaitée,

 Des conseils et une aide pour obtenir des subventions européennes seraient  bienvenues,

 On nous a soumis l’idée intéressante (M.Batiot) d’établir une cartographie des villes jumelles et 

partenaires au niveau de l’agglo.
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7. Remerciements

Les 11 membres du GROUPE DE TRAVAIL N° 4 

Daniel GUIBERT

Christine GUILLARD

Philippe LAMBERT

Colette LAUCOIN

Laurent LECK

Michel LEFORT

Pierre LIARD

Robert MAINDRON

Dalie RODELLAR

Michel ROSE

Florence YDIER-LEVILLAYER

vous remercient toutes et tous de votre attention
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« ACTIONS ENVERS LA JEUNESSE »

Rapporteur (s) : Madame FRANÇOIS. 

GROUPE DE TRAVAIL N°5

Page 38
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OBJECTIFS : 

Participer en parallèle à la réflexion déjà engagée par la 

collectivité sur cette thématique, et en transversalité avec les 

Assises de Quartier.
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REFLEXION SUR LE CHOIX DU THEME PAR NOTRE GROUPE?

La JEUNESSE est 

notre AVENIR

DEMAIN appartient

à la Jeunesse 

d’AUJOURD’HUI
Quel rôle peut jouer 

la JEUNESSE dans 

le Développement 

de l’AGGLO ? 



Page 44

Dans le but d’accomplir notre mission

nous avons organisé des rencontres avec :

- des élus, des membres d’associations,

- directrices/directeurs d’organisme aidant les adolescents,

- dans le milieu éducatif, de la santé, du sport, de la culture, de

l’apprentissage et de la formation,

Et ce afin d’obtenir des témoignages, nous permettant d’effectuer un bilan

sur l’existentiel, et nous orienter dans notre analyse et nos futures

propositions.

ACTIONS
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 Mr Dominique GUILLET (Délégué à la vie des quartiers)

 Mr Romain BROCHARD (Délégué à la jeunesse et à la vie étudiante)

 Mr Sébastien ALLAIN (Adjoint aux sports et à la jeunesse)

 Mr Denis GERBOUIN (Délégué aux Assisses de quartier)

 Mr PASQUIER (ICES - Responsable BDE)

 Mr COULAIS et MENANTEAU (AMAQY)

 Mme Claudine PICARD ( Directrice de la MDA)

 Mme Anne AUBIN-SICARD (1ère adjointe à la Transition Ecologique)

 Madame Isabelle PEPIN  (Directrice de Notre-Dame du Roc - Campus)

 Monsieur Philippe LARIGNON (14 Bis Info Jeunes)

 Madame Patricia LEJEUNE (Adjointe au Handicap)

 Madame Magalie MILCENT  (Conseil Départemental Culture)

 Madame Sophie MONTALETANG (Adjointe aux solidarités et à la santé)

 Monsieur Jean-François LAMBERT (Directeur Adjoint  d’AFORBAT)

Liste des personnes rencontrées à ce jour :
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LES QUARTIERS :

Problématique des quartiers sensibles :

Certains quartiers difficiles avec des jeunes 15/18 ans en dehors des normalités

de la société et sortis du système scolaire sans avenir défini – problèmes de

drogue - problèmes d’insécurité.

Il faut reconquérir ces quartiers à risque de dérives.

BILAN DES RENCONTRES 
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LA VILLE 

Un plan territorial jeunesse sans objectif de défini.

Pas de vision globale, politique éclatée … pourquoi cela n’a pas été fait ?

La ville a grandi (16000 étudiants et apprentis à motiver pour rester à la Roche sinon ils

s’en iront vers des villes plus attractives …)

Assises de Quartier Assises de la Jeunesse

Priorité jeunesse :

- attendre les comptes-rendus des enquêtes et des actions qui seront menées

- la jeunesse et les sports mériteraient une approche transversale.
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STRUCTURES ET LOGEMENTS :

L’importance des locaux sportifs :

il y a lieu de revoir le parc qui se compose de bâtiments vieillissants, cela a fait l’objet

d’un audit qui préconise une revalorisation de ces structures. Le budget s’afficherait à

10 millions par mandat. Il est impératif de poursuivre ces travaux.

Le logement pour les étudiants ex : l’ICES : Tension sur les prix des logements

étudiants à la Roche (location mensuelle passée de 300 à 500 euros ces dernières

années). l’ICES souhaite passer de 1600 à 2000 étudiants à terme : il y aura en

conséquence une difficulté accrue pour les futurs étudiants à trouver un logement sur

la Roche.

A  la dernière rentrée L’ICES a dû aider certains étudiants qui                                

n’avaient pas trouvé de logement. 

Deux résidences CROUS à la ROCHE : c’est insuffisant.                                                    

La Ville doit s’investir d’avantage dans les logements des                                    

Etudiants.
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EDUCATION :

Problématique de l’école publique :

Les conditions d’éducation et les niveaux se sont dégradés depuis un certain temps,

manque de garderies ou d’études surveillées pour y pallier … D’où une réorientation de

certains parents vers le privé …

Par ailleurs l’école publique semble adapter son enseignement au niveau des plus

faibles et non au niveau des plus forts.
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RESTAURATION COLLECTIVE 

Pour les étudiants : le restaurant de la Courtaisière est le seul restaurant

universitaire. Ce restaurant est prévu pour 700 couverts mais ne font que 400 couverts

(pourquoi ??). Alors qu’Il y a 5000 étudiants potentiels.

Réflexions à avoir pour déterminer la sous-utilisation de ce restaurant. Les horaires

devraient être plus larges : les étudiants de l’ICES et de l’ICAM ont des difficultés pour

y accéder à midi (transports et manque de temps dans le créneau des horaires). Autre

problématique le restaurant n’est pas ouvert le soir.

Alors qui peut modifier l’aménagement des horaires et de la capacité?

Le restaurant collectif de Rivoli ne permet plus l’accès aux étudiants (ne délivre plus

de tickets de RU).
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OUTILS :

Lieu d’information labellisé  « 14 BIS Info Jeunesse »                     
Accueil - Informations - Orientations  -

Les renseignements sont gratuits et anonymes avec un système d’infos diffusés.

Différentes options : 

• Informer sur les droits (15/29 ans) 

• Emission de publications (trouver un job - trouver un logement) 

• Service de Baby-Sitting (sur La RSY)                                              

• Un service du logement (méthode et marche à suivre)  

• Un service Internet local 

• Accompagnement de projet (initiative des jeunes) 

• Dispositif « BOOST » financement d’un projet jusqu’à 1000€ hors cadre scolaire.     

• Avec la JCE (Jeune Chambre Economique) Concours de dessin

• Centre générateur d’évènements, tel que : Bosser l’Eté
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Il y a une véritable réforme à accomplir sur

« LE 14 bis INFO JEUNESSE » DE LA ROCHE SUR YON.

- Redonner un local spécifique et visible 

- Le faire sortir de la Médiathèque (Obligé d’adapter ses horaires à 

ceux de la Médiathèque)

- Lui conférer un site dédié à son activité, ne pas le fondre avec

celui de la ville, de manière à ce que la communication soit

instantanée.
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CULTURE :

Le Service Culture Jeunesse du Conseil Départemental est proposé, de la

petite section de maternelle jusqu’aux Lycées. Cette offre à destination de

100 000 jeunes chaque année, vers des sites reconnus :

Historial de Vendée -Maison Clémenceau - La Chabotterie - Tiffauges et Nalliers

Le Conseil Départemental organise des missions obligatoires pour les collèges,

les offres proposées pour la Culture sont (ex : Ecole d’Art de musique et du Patrimoine).

Leur mission, faire venir les élèves vers les sites, pour les faire connaitre aux ruraux ou 

aux enfants isolés.

Les étudiants fréquentent peu les établissements… culturels de la ville, ils préfèrent 

organiser entre eux des pièces de théâtre, des projets en lien avec le cinéma ou des 

chorales.

Les conférences proposées ne sont pas suivies comme auparavant (COVID).                     

Il y a une culture de l’entre soi qui est réelle, nous dirions même revendiquée.         

GRAND’R
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le Handicap et la ville de La Roche sur Yon

Extrait de la charte de « l’accessibilité universelle » suivant le 

programme municipal

L’objectif est de : 

- Favoriser un lieu de vie solidaire et intergénérationnel en centre ville, en lien

avec les associations et les bailleurs sociaux.

Ce pôle regroupera des logements d’étudiants, une crèche, et des solutions

d’hébergements adaptés aux personnes en situation de handicap,

- Proposer un lieu de rencontre et de soutien aux aidants et aux accompagnants

d’enfants en situation de handicap en partenariat avec les acteurs locaux.

Les projets et actions envisagés par la Ville de La Roche sur yon concernant le

« Handicap » sont multiples. 

Nous seront en mesure de vous en proposer dans la 2ème saison. 

Par ailleurs, la Charte sera lisible en totalité sur le GED. 
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LA SANTE
Nos jeunes Collégiens, Lycéens bénéficient d’une infirmerie dans leur Etablissement,

ce qui n’est pas toujours le cas des Etudiants. Les petits « bobo » sont soignés sur

place, sinon la direction de l’Etablissement fait appel au 15, à l’Hôpital ou à la Clinique.

Concernant les problèmes particuliers : 

- Décrochage scolaire

- Troubles anxieux - Boulimie - Anorexie

- Tentative de suicide 

Les Etablissements scolaires dirigent les familles ou directement l’Elève vers la MDA 

(Maison des Adolescents) à la Roche sur yon.

La MDA est un lieu de ressources, d’accueil généraliste, d’écoute, d’évaluation, de

soutien et d’accompagnement pour les adolescents et leurs parents. Des actions

collectives sont organisées (ex : Estime de soi).

En 2021 La Maison des adolescents à reçu 2012 jeunes, 

représentant 6910 entretiens.
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REMARQUE GLOBALE A PROPOS DES JEUNES :

- Il faut englober toutes les thématiques des jeunes (jeunes très compliqués,

ne se sentent pas concernés, le site internet de la ville ne les intéresse pas, les jeunes

ont néanmoins des attentes pour l’environnement, le climat, l’écologie : il faut choisir les

bons supports pour les atteindre, il faut aller chercher les jeunes ou ils sont sur le

terrain (collèges, lycées, Maisons de Quartier, City Stades ...)

- Les jeunes se projettent peu dans le long terme. Ils se projettent au jour le

jour ou à la semaine…Il faut donc être dans l’intermédiaire.

- Depuis la COVID les jeunes ont modifié leur fonctionnement. Ils se regroupent en

petit comité.

- Les étudiants ne s’impliquent pas forcément dans les activités proposées par la ville.
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CONCLUSION du GROUPE

Nous avons déjà de nombreuses pistes d’amélioration ou de 

création que nous vous présenterons lors de la prochaine 

saison…

Nous vous précisons

que le compte rendu intégral de chaque rencontre est enregistré sur la GED 

donc consultable à tout moment pour information complète.

1ère Saison

Le Constat « Jeunesse »

2ème Saison 

Propositions 
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Nous remercions :

- Les élus qui nous ont soutenus et ont été à notre écoute.

- Les Directrices/Directeurs des Etablissements et 

Responsables de Centres.

- Les collègues « SAGES » pour leur écoute de ce jour.

- Et particulièrement :

Dominique BOISSEAU-RAPITEAU - Nadia PERRIN

Sans oublier Laure TRICHEREAU et Béryl AWAZA

Le Groupe n° 5



« LES BIENFAITS DU SPORT DANS LA VIE 

QUOTIDIENNE »

Rapporteur (s) : Madame RABIER (en attente de retour)

GROUPE DE TRAVAIL N°6
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RENOUVELLEMENT DU CONSEIL DES SAGES 

• Campagne de candidatures: du 2 au 31 mai 2022 ;

• 10 postes à pourvoir environ ;

• 5 candidatures présentées en Conseil municipal du 

28 juin 2022.



HOMMAGE AUX QUATRE SAGES SORTANTS

1. Monsieur Raymond GENTY ;

2. Madame Colette LAUCOUIN ;

3. Monsieur Marion LEONARDI ;

4. Madame Marianne SZABO.                                                                                     
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RETROSPECTIVE DES TEMPS FORTS en 2022

Le repas convivial entre les conseillers Sages et les 

membres de l’amicale du Conseil des Sages, le 25 mai 

2022 ;

Le goûter entre les conseillers municipaux des 

jeunes, les conseillers Sages et les membres de 

l’amicale du Conseil des Sages, le 15 juin 2022.
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ACTIONS A VENIR 

Présentation des rapports finaux en séance du 

conseil municipal le 28 juin 2022 ;

Activités de l’amicale des Sages.
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MERCI POUR VOTRE IMPLICATION 

AU SEIN DU CONSEIL DES SAGES  

Page 61


